
说起教师， 我们首先想到的就是心灵美， 不过随着时代的发展，
在90后当道的校园中， 教师们开始变得更加与时俱进， 这也对工会工
作提出了新的要求， 如何服务好这个“高知群体”， 下面让我们看看
北京邮电大学的几名女教授以及工会负责人对此的看法吧。

白 梅： 北京邮电大学网络技术研究院党委书记、 教授
桑 林： 北京邮电大学信息与通信工程学院副院长、 教授
邓丽敏： 北京邮电大学网络教育学院党委书记、 教授
宋秀华： 北京邮电大学工会宣教文体部部长

提问者 张淑华 回答者 于辉

■有问必答

提问： 修理公司职工 张淑华
回答： 市总工会法律服务中心 于辉

□本报记者 王香阑

病假工资如何计算？
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□本报记者 张晶 文/摄

学校如何
培养综合型人才？

工会如何服务好高知群体？
没想到穿衣风格
也能影响课堂气氛

白梅： 作为一名大学教师，
这么多年来， 我在挑选衣服的时
候， 首先想到的就是 “要稳重”，
所以我衣橱里面的衣服多数都是
深色系的。 不过， 前一段时间，
工会组织我们参加了一堂服饰搭
配课程， 课上老师说的一个观点
改变了我一贯的想法， 她说， 衣
服的颜色有时候会影响与人交谈
时的气氛， 比如经常穿深颜色的
衣服， 会给人留下严肃、 刻板的
印象， 容易与人产生距离感， 而
亮色系的衣服就起到相反的效
果。 我们学校是工科学校， 这里
的女教授多数都是以学术见长，
不太会、 也不太敢在着装方面创
新 ， 不过听了老师的专业建议
后， 我想以后我会适当转变一下
穿衣风格， 从外型上拉近与学生
之间的距离， 让课堂气氛更加活
跃， 我想这也有益于我们的教学
工作。

大学教授并不“高冷”
盼多参加文体活动

桑林： 我们平时的工作非常
忙， 白天真正属于自己的时间并
不多， 不过对于工会搞的活动，
我一般能参加都会尽量参加， 一
是因为方便 ， 不出校门就能参
加， 还有就是确实能从中收获一
些东西。 就拿不久前的服饰搭配
课来说， 我个人的收获还是很大
的， 要说衣服， 相信每个女人的
衣橱里都有不少件， 但是如何把
它们搭配出最佳效果， 这绝对是
一门学问， 通过这次专业指导，
让我感觉受益匪浅。

希望工会今后能多开展一些
类似的培训活动， 比如时下较为
热门的健康养生、 心理减压、 礼
仪规范、 人际交流等， 我们都还
是比较关心 ， 也非常乐于参加
的， 对于我们教育工作者来说，
多了解一些知识， 有助于更好地
开展课堂互动， 对于我们个人的
职业发展而言 ， 也是锦上添花

的。
邓丽敏： 可能很多人觉得大

学教授是个很 “高冷” 的职业，
尤其是像我们这样的工科学校 ，
老师们把大部分精力都用在了教
学 、 科研上 ， 身上的 “文艺细
胞” 不知不觉都减少了。

其实， 在课堂之外， 我们也
很向往美。 身为北京邮电大学女
教授协会的会长 ， 我会经常参
与、 组织一些集体活动， 有针对
性地帮助我们的女教授缓解工作
压力， 让她们在学术方面永远保
持乐观、 进取的状态， 比如， 我
们成立了舞蹈队、 合唱队， 并会
定期举办活动， 目前看来效果还
是很明显的 ， 通过丰富兴趣爱
好， 很多女教授都表示她们比以
前更加有自信了， 性格也变得更
开朗了。

联手素质工程
助后勤职工圆大学梦

宋秀华： 在学校里， 多数教
职工都属于高知群体， 而且工作

比较繁忙， 如何开展适合他们的
活动， 这对工会来说无疑是个挑
战， 不过， 这些年在工作中我们
也摸索出了不少经验， 现在我们
校工会已经实现了 “月月有活动
次次有创新”， 得到了教职工的
广泛好评。

公益大讲堂这个活动形式我
们是从去年开始才接触的， 老师
们对参与这样的活动热情很高，
首都职工素质建设工程也给了我
们很大支持。 他们推出的另外一
个项目， 农民工大学生计划在我
们这里也颇有人缘， 我们学校后
勤部、 餐饮部有不少外来务工人
员， 他们虽然文化程度不高， 但
是天天呆在学校里， 耳濡目染，
也开始对自己有了要求， 希望进
一步深造， 助推计划刚好契合了
他们的需求， 现在， 我们学校有
6名教职工正通过农民工大学生
计划实现他们的 “大学梦”。 我
觉得， 工会要做的就是这些实实
在在的小事 ， 从细微处关心职
工 、 帮助职工 ， 扮演好 “娘家
人” 这个角色。

张淑华： 我是修理公司的一
名员工， 入职已经6年多了。 今
年春节回湖北老家过年， 不慎将
腿摔伤， 所以春节放假结束公司
要求上班时， 我无法工作， 就一
直在家休病假。 近日给同事打电
话时， 聊到我休病假会发多少工
资这事 ， 同事说也就 1000元左

右。 请问： 病假工资到底如何计
算？

于辉： 《劳动法》 第50条规
定， 工资应当以货币形式按月支
付给劳动者本人。 不得克扣或者
无故拖欠劳动者的工资。 《北京
市工资支付规定》 第21条规定，

劳动者患病或者非因工负伤的，
在病休期间， 用人单位应当根据
劳动合同或集体合同的约定支
付 病 假 工 资 。 用 人 单 位 支 付
病假工资不得低于本市最低工
资标准的80％。 2015年北京市的
最低工资标准已经调整到 1720
元， 其80%为1376元。 所以， 您

休病假时的月工资应当不低于
1376元。

北京市新课改在持续进行
中， 学生综合素质评价将成为未
来高校录取人才的重要参考指
标。 如何培养综合型人才， 提升
学生的综合素质呢？ 陈经纶中学
副校长于雅萍在这方面有一套成
熟的经验。

记者： 学校有什么样的人才
培养特色？

于雅萍： 作为本市首批示范
性普通高中， 我们学校把社会实
践作为培养综合型人才的重要途
径。 特别的是， 我们推行 “学生
自管自育” 管理模式， 活动发起
者不再仅仅是学校， 改为鼓励学
生发起、 参与、 总结活动。

校级上， 学生会统筹组织大
小学生活动； 班级上， 通过部委
制分工服务。 老师更多的作用是
负责指导， 团委是后盾， 鼓励学
生充分展现自我 ， 提升综合能
力。 街头分送爱心粥、 经营环保
公司、 联系大公司谈合作……这
些形式多样的社会实践， 已成为
校园生活常态， 实现学生参与全
覆盖。

除了鼓励学生开设各种兴趣
社团， 举办各种活动外， 学校也
构建起 “人生远足社会实践教育
系统”， 划分出市内课程、 省外
课程和国外课程， 利用双休日、
节假日和寒暑假 ， 组织学生远
足， 考察、 参观自然风光、 名胜
古迹和革命圣地， 让学生不仅读
万卷书， 更要行万里路。

点评： 敢于放手， 让学生自
己去做， 为他们提供展示才华的
舞台， 体现出办学者的自信、 创
新和包容。

记者： 大量的社会实践会不
会影响学习？

于雅萍： 学校的社会实践注
重结合学科性和综合性， 不是简
单的参观体验， 而是把学科特点
融入实践中， 作为研究性学习的
重要环节， 一次实践要运用到多
门学科知识。

像语文组带学生参观鲁迅博
物馆， 会先让学生查资料， 带着
问题去， 边看边讲解； 老师上课
不只靠教参 ， 还要查阅多份材
料， 师生同受益。 物理组带学生
去西昌观看嫦娥五号卫星发射，
现场参加火箭模型制作； 学校又
为高二每个班定制火箭模型， 供
学生研究组装。 历史地理组组织
学生去西北， 在 “大漠孤烟直”
的环境中， 尽情领略史地知识，
这是书本上感悟不到的……

在实践中， 学生的眼界开阔
了， 知识面丰富了， 适应社会的
能力提高了， 继而为升学 “添砖
加瓦”。 近年来， 学校的高考升
学率保持在100%， 80%学生考上
重点大学。

点评： 社会实践不再仅限于
参观博物馆、 做志愿服务常规形
式， 而是寓教于乐， 品种丰富，
有助于学生真正融入， 实现学习
和社会实践的良性循环。


